

## Vorwort

Die vorliegende Arbeit wurde im März 2008 bei der Fakultät Wirtschafts- und Sozialwissenschaften der Universität Hohenheim als Dissertation eingereicht und im Juni 2008 von dieser angenommen. Entsprechend erfolgte eine intensive Auseinandersetzung mit Literatur und Rechtsprechung bis zum Stand März 2008. Die Arbeit entstand größtenteils während meiner Tätigkeit als wissenschaftliche Mitarbeiterin am Lehrstuhl für Betriebswirtschaftliche Steuerlehre und Prüfungswesen bei meinem akademischen Lehrer und Doktorvater Herrn Prof. Dr. Peter Bareis. Ihm gilt mein besonderer Dank, da er mir jederzeit fachliches und menschliches Vorbild war. Danken möchte ich ebenso Herrn Prof. Dr. Holger Kahle für die Übernahme des Zweitgutachtens und Herrn Prof. Dr. Armin Dittmann für die Übernahme des Prüfungsvorsitzes im Kolloquium.

Darüber hinaus gilt mein Dank dem Land Baden-Württemberg für die Aufnahme in die Landesgraduiertenförderung und der Stiftung der Landesbank Baden-Württemberg für die Gewährung eines Druckkostenzuschusses.

Meinen Kollegen, Herrn Bernd Greiner, Herrn Ralf Heinsteine, Herrn Dr. Jann Jetter und Herrn Dr. Andreas Kaiser, möchte ich nicht nur für die gute Zusammenarbeit sondern auch für die angenehme Zeit, die ich mit ihnen gemeinsam erlebt habe, danken. Ebenso gilt mein Dank Herrn Thomas Hund und Herrn Dr. Steffen Huber für das Korrekturlesen dieser Arbeit.

Schließlich gebührt Herrn Andreas Dahlke größter Dank, ohne ihn wäre diese Arbeit nicht zustande gekommen.

Widmen möchte ich diese Arbeit meinen Eltern, die meinen gesamten Ausbildungsweg begleitet und unterstützt haben.

Verena Schönwetter